

## 1. Le handball : de ses origines à nos jours

On retrouve déjà des traces de jeux ayant certaines similitudes avec le handball :

À l'époque **Grecque** avec les "Jeux d'Uranie" décrits par Homère dans l'Odyssée, à l'époque **Romaine** avec le jeu de "*l'Harapston*" représenté sur des dessins du médecin Claudius Galenus, **130 à 200 après J.C, au Moyen Age** où le jeu "*Fangballspiel*" était chanté par le troubadour Walther Von Der Volgelweide (1170 – 1230).

De même en **France, Rabelais (1495 - 1533)** décrit une forme de jeu ressemblant au Handball : « *ils jouent à la balle en utilisant la paume* ».

**En 1793**, les Esquimaux **du Groenland** ont décrit et illustré un jeu de balle qu'ils pratiquaient à la main.

**En 1814**, Holger Nielsen, responsable du sport **Danois**, donne l'autorisation d'organiser un "*match de handball*" dans le gymnase de Ortrup dont il fixe les règles.

Les origines du jeu se trouvent peut-être aussi dans un jeu ancien appelé "*Hazena*", pratiqué en **Tchécoslovaquie**, et dans le "*Torbol*" (balle au but), offert comme activité sportive aux femmes allemandes.

Cependant, les historiens fixent la naissance du handball moderne **à la fin du 19<sup>ème</sup> siècle**. Plus exactement **en 1897**, année où un match "*Haandbold*" s'est déroulé sur un terrain ayant sensiblement les mêmes dimensions que ceux d'aujourd'hui, à **Nyborg, au Danemark**. Dans **les années 1900**, Casey, un Irlandais introduisit un jeu semblable au Handball aux USA.

**En 1912**, l'**allemand** Hirschmann, Secrétaire Général de l'association internationale de Football s'emploie à diffuser le Handball à 11. Max Heister présente en **octobre 1917** les premières règles. Par la suite, il apporte des améliorations aux règles et on s'accorde généralement à reconnaître en lui l'un des pères du Handball à 11.

**Aux USA**, l'engouement est tel qu'en **1919**, une compétition aurait vu le jour à **Los Angeles**. Cette même année, un professeur de l'École Germanique d'Éducation Physique de **Leipzig**, Carl Schellenz, propose une adaptation pour les hommes du "*Torbal*" et crée le handball à 11 qui se joue sur un terrain de football. Les fédérations allemandes d'athlétisme, et de Gymnastique l'adoptent dès **1920** comme sport complémentaire. Pendant ce temps, **les pays nordiques** ne pouvant pratiquer le handball à cause des conditions climatiques créaient un sport similaire mais d'intérieur et à 7 joueurs.

Le congrès de la Fédération Internationale d'athlétisme Amateur convoque à l'occasion de la **réunion de La Haye en 1926** une commission qui est chargée d'élaborer un règlement de jeu international pour le handball à 11.

Le Handball se répand à travers toute l'Europe ce qui oblige à créer **en 1928** la Fédération Internationale (FIHA) à l'occasion des **Jeux Olympiques d'Amsterdam** où le handball (joué en plein air par équipes de 11) apparaît comme sport de démonstration.

**Dès 1936**, 23 pays sont affiliés à F.I.H.A. Le handball entre au programme des Jeux Olympiques de Berlin (mais hélas, seulement pour une année). Six nations participent : Allemagne, Suisse, Hongrie, Roumanie, Autriche et USA. Deux ans plus tard **en 1938**, **l'Allemagne** organise le premier Championnat du Monde à 11 et à 7 dont elle remporte les deux titres.

**En France** la Fédération Française est créée **en 1940** par 5 professeurs d'éducation physique. Après la seconde guerre mondiale, le handball disparaît du programme des Jeux. **En juillet 1946**, huit fédérations nationales dont la France, fondent à **Copenhague** l'actuelle Fédération Internationale de Handball (I.H.F). **En 1954**, le handball à 7 apparaît en compétition officielle (Mondial en Suède).

Plus technique, plus rapide, plus spectaculaire, il mettra à peine dix ans pour détrôner le Handball à 11. Ce dernier disparaît définitivement de la scène internationale en 1966.

**En 1972**, à l'occasion des Jeux Olympiques de **Munich (Allemagne)**, le handball à 7 est **inscrit** au programme puis au programme des Jeux de **Montréal (Canada) en 1976** pour les femmes.

**En 2012**, on compte **167 pays affiliés** et **800 000 équipes** et le **handball** se pratique dans **183 pays**.

Date de la naissance du hand moderne ? fin du 19<sup>ème</sup> siècle 1897

Dans quel pays ? Danemark

Il se jouait à combien ? 11

Quand apparaît le hand comme sport de démonstration aux jeux olympiques ?

1928 Amsterdam

Aux jeux olympiques de 1936 combien de pays ont participé ? 6

Date des Premiers championnats du monde ? 1938

Création de FFH ? 1940

En 1954 qu'est ce qui apparaît en compétition officielle au mondial en Suède ? handball à 7

En quelle année le hand est inscrit aux jeux olympiques pour les hommes ? 1972 Munich

Et pour les femmes ? 1976 au Canada à Montréal

Quelle est la date de la  
naissance du  
hand moderne ?

Dans quel pays ?

Il se jouait à combien ?

Quand apparait le hand  
comme sport de  
démonstration aux jeux  
olympiques ?

Aux jeux olympiques de  
1936 combien de pays  
ont participé ?

Quelle est la date des premiers championnats du monde ?

Quelle est la date de la création de FFH ?

En 1954 qu'est ce qui apparait en compétition officielle au mondial en Suède ?

En quelle année le  
hand est inscrit aux  
jeux olympiques pour  
les hommes ?

Et pour les femmes ?